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香港文匯報訊（記者 張文鈴）青衣楓樹窩路
一條地底鹹水管於本周一突然爆裂，大量鹹水湧
出路面，令多間電訊公司的地底光纖電纜受損。
工聯會指，收到多名居民求助，指公共服務受
阻，令其日常生活受影響。工聯會促請水務署加
快更換葵青區內老化水管工程，同時加強監管電
訊公司服務質素，並修例規管網絡故障的應變措
施及通報機制，和加強檢查現時所有地底光纖及
電纜安全程度，並作出適當維修保護措施，避免
再因水管爆裂而令光纖受損等。
工聯會立法會議員麥美娟昨在記者會表示，事

發後收到多名居民求助，指公共服務受阻，令其
日常生活受影響，感到極不方便。同日，通訊事
務局亦收到相關投訴。地區關注團體凝匯青衣負
責人鄭曉玲則說，過去數天均收到不少街坊投訴
其家居電話、寬頻上網均受到影響，部分甚至連
流動網絡也暫停服務。她指，是次水管爆裂對地
底內的光纖造成的損壞，引致區內通訊癱瘓，多
項公共設施停頓，為居民日常生活帶來不便。
麥美娟說，關注葵青區於今年內發生多次爆水

管事件，尤其今次事件中爆裂的水管使用已超過
30年，可見爆水管事件仍會不斷發生。她亦去信
水務署，要求有關當局加快更換水管工程，減低
水管爆裂對居民之影響。

長期病患者擔心延誤救援
有長期病患的當區居民俞婆婆，於家中裝有平安

鐘，於今年3月時曾經因為腰痛而要按動平安鐘求
助。她指，在爆水管當天的下午，發現家居電話和
平安鐘未能正常運作，幸好當天未有什麼特別事情
發生，加上有手提電話可作即時聯絡，未至於與家
人失去聯絡。但她擔心若遇上需要求助而未能按動
平安鐘時，除手提電話外，便未能立即通知相關方
面送院，會延誤緊急救援工作。
麥美娟要求政府檢討《電訊條例》，加強監管

電訊公司服務質素，並修例規管網絡故障的應變
措施及通報機制，例如當有網絡故障發生時，需
在指定時間內即時透過各個公眾渠道通知市民、
要求各電訊公司改善服務質素，提供穩定網絡，
保障消費者權益，以及政府加強檢查現時所有地
底光纖及電纜安全程度，並作出適當維修保護措
施，避免再因水管爆裂而令光纖受損等。
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■麥美娟(右二)促請水務署加快更換葵青區內老化水管工程。

香港文匯報訊（記者 張文鈴）據了
解，2012年本港約有37名小童需依靠
呼吸機維生，他們呼吸和走動皆極吃
力，上學與活動俱甚困難。大口環根德
公爵夫人兒童醫院自1997年起，成立一
支由醫護人員組成的團隊，治療一些需
要依賴呼吸機維生的孩子，至今治療近
100名病人，部分孩子毋須日夜臥床，
有些更可出院回家。該醫院獲醫管局
2014年度傑出團隊獎，以表揚團隊工作
表現卓越。

逾15病人將完成大學課程
大口環根德公爵夫人兒童醫院兒童及
青少年科顧問醫生李素輪說，「為您打
氣伴他同途」團隊是一支包括醫生、護
士、物理治療師、職業治療師、社工等
的跨專業團隊，治療因頑疾而需要與呼
吸機為伴的孩子，透過服務讓他們可以
融入社區生活。她又指，這群需依靠呼
吸機維生的小童，每啖呼吸都是「爭一

口氣」，因而更激發醫護團隊為同類病
人打氣，盡力幫助他們融入社會。現時
更有逾15名病人已完成或將完成大學課
程。
該醫院助理社會工作主任張秀玲則表

示，不少家長因照顧與呼吸機為伴的孩
子，經常感到壓力、疲累，因此她會在
情緒上為他們作出支援。同時亦會就家
庭或者患者的需要，為他們建議添置不
同器材，協助他們適應社區生活。
現年3歲半的浲浲，先天性食道和腸

胃出現問題，出生後入住深切治療部一
年，及後因主氣管管道窄需要開一個造
口，利用呼吸機協助呼吸。浲浲媽媽
稱，浲浲一歲時轉到大口環根德公爵夫
人兒童醫院，經醫生和姑娘等職員悉心
照顧後，浲浲身體情況有所好轉，現時
除了要與呼吸機為伴和注意飲食外，一
般活動與常人無異，她感到欣慰。
她憶述，當初擔心自己照顧不好兒

子，故不敢參與醫院的「渡假回家」服

務。不過，自從在醫院學習如何照顧浲
浲後，包括換喉、抽痰等，加上醫院職
員鼓勵她，終於在浲浲2歲生日時，將
他帶回家慶祝生日，順道學習在家中照

顧他。一個月後，經醫生評估後，讓他
出院回家。她說，在家中照顧他的確有
助浲浲康復成長，「期望他日後能自己
照顧自己，便於願足矣！」

病童長伴呼吸機 團隊「打氣」獲嘉許

■大口環根德公爵夫人兒童醫院獲醫管局2014年度傑出團隊獎。

劏房空氣差 一成含菌「爆錶」
達過往記錄最高含量3倍 環團倡舊樓定期清潔

香港浸會大學和世界綠色組織去年7月至9月期
間，以問卷訪問41個劏房戶，了解劏房戶的環

境、室內空氣質素及衛生情況，發現受訪劏房戶的人
均居住面積是41.4平方呎，較房委會擠迫戶標準每人
59.2平方呎為差。有10%受訪住戶沒有窗戶，56%受
訪者自評劏房空氣不流通，58.5%覺得劏房衛生情況
欠佳，有39%更指家中傳有臭味。不少受訪者亦指，
家中有蚊、跳蚤、蟑螂、甚至老鼠出沒。

7劏房戶未符「良好」級別
浸大等同時在荃灣、旺角、觀塘及葵涌20個劏房戶
抽取相關細菌、真菌、空氣及灰塵樣本。雖然政府未
有就住宅室內環境訂立空氣標準，但若當局以辦公室
和公共場所標準作參考，有7個劏房戶未能符合「良

好」級別，其中2個分別位於旺角及葵涌的個案，空
氣細菌總含量達到探測儀器的上限值，即每立方米超
過6,535個單位(CFU)，是本港過往同類調查所錄最高
總含量的3倍。

單位滲漏污水滋生微生物
該葵涌劏房的住宅面積只有150平方呎，室內存有
大量雜物，擠迫環境加上空氣流通不足造成細菌積
聚。而另一個旺角劏房則由於快將進行清拆重建，周
圍垃圾堆積，單位滲漏嚴重，建築物滲水或污水溢出
的污染導致微生物滋生及釋放大量細菌內毒素。
香港浸會大學生物系副教授賴嘉雯表示，不少劏房
戶都有進行家居清潔，但應同樣重視建築物及室外的
環境衛生，除要經常清理大廈垃圾，業主亦應定期維

修滲水的牆壁，減少細菌滋生。住戶應避免打開面向
垃圾堆的窗戶和在垃圾堆積的地方晾衫，減少受生物
污染的粉塵進入室內。
世界綠色組織行政總裁余遠騁則建議政府應加強宣傳，

對舊樓進行定期清潔及適當的維修保養，幫助改善舊樓
及劏房的室內空氣質素，提升劏房居民的生活質素。

香港文匯報訊（記者 羅繼盛）本港住宅樓價和租金高昂，空間狹窄、空氣欠流通的劏房

只能成為基層市民的僅有選擇。有大學和環保組織抽取多個地區劏房的環境樣本，20個劏房

戶中有7個未能符合香港空氣質素指標，其中2個劏房的總細菌含量更是過往研究數值的3倍。

環團認為政府應加強宣傳，對舊樓進行定期清潔和維修保養，改善舊樓和劏房內的空氣質素。

■環團認為政府應加強宣傳舊樓定期維修，改善舊樓
和劏房內的空氣質素。 香港文匯報記者 羅繼盛 攝

賽馬社會功能備受肯定
非牟利經營模式 惠澤社群

馬會的獨特非牟利經營模式，透
過跑馬地和沙田馬場提供世界級賽
馬體育娛樂，並把公眾對博彩的需
求轉化為龐大稅款和慈善捐獻，造
福社會。馬會是全港最大的單一納
稅機構，過去十年，馬會為政府庫
房帶來逾1,380億港元的稅款中，
64%就是來自賽馬運動。

勞工及福利局局長張建宗月初出席於香港舉
行的第三十五屆亞洲賽馬會議，他在會上

以「建設關愛社會—香港賽馬會的角色」為題
發表演說，在世界各地與會代表前闡述馬會對
社會的重大貢獻，並讚揚馬會一直致力建設一
個「更關懷友愛、更具凝聚力」的社會，及承
擔了加強、支援及補充政府工作的重任。

馬會政府合作無間建設社會
他指出，香港社會正面對急劇轉變，尤其是
人口結構日漸老化，在此情況下，馬會能與特
區政府和非官方組織合作無間，制訂長遠方
案，應付不斷演變的社會福利需求，實在貢獻
良多。
張建宗續稱，馬會不單為政府帶來可觀而穩
定的稅收，而且創造了大量就業機會，同時也
是本港主要的慈善資助機構。「香港賽馬會的 服務深入社會各階層，早已樹立了作為慈善機

構的典範，更是許多社會服務項目的主要資助
來源。這些項目所涉範疇廣泛，充分證明馬會
致力對香港社會的長遠發展所作的貢獻。」

提供多元就業機會貢獻經濟
本港的賽馬運動除了為香港帶來龐大稅收，

馬會亦是全港最大僱主之一，在單單一個賽馬
日，場內場外已為香港人製造了逾萬個就業機
會，包括場內的馬房、保安部、物業部、餐飲
部、跑道部等，以及於場外投注部工作的職
員，涉及的工種繁多，員工來自社會各階層，
為香港帶來進一步的經濟效益。
張建宗又表示，特區政府於2014/15財政年度

的社會福利開支預算為570億港元，相當於政府
全年度經常開支總額的18.5%。在此前提下，他
讚許馬會在最近十年每年平均撥捐逾13億港元，
主導大型社會計劃，並資助逾百個慈善團體和機
構推行其他服務項目，惠及社會各個階層。
事實上，馬會早於一個世紀前已投入社會公

益，並於1993年成立香港賽馬會慈善信託基
金，處理捐款事宜。多年來由基金主導的社會
計劃已多不勝數，涵蓋社會服務、教育培訓、
醫藥衛生及康體文化等範疇。張建宗坦言：
「如果說香港賽馬會的標誌在全港隨處可見，
也非誇張的說法」，並肯定馬會不僅是國際級
的賽馬機構，也是大力推動社會長期發展的重
要動力。
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香港馬壇人才輩出，當中不少是由馬會培訓出來的本地精英。
馬會於1972年成立見習騎師學校，以培訓世界級賽馬運動人才為
目標，由精英運動員「轉型」成為見習騎師訓練學校校長、馬會
賽馬人才發展經理的陳念慈表示，培訓傑出賽馬人才要軟件（人
才）及硬件（設備）兼備，兩者缺一不可。
馬會見習騎師學校的知名校友包括首屆畢業生、曾多次在國際

一級賽中揚威、現已躋身香港著名練馬師行列的告東尼；還有曾
勝出國際一級賽的畢業學員蔡明紹，他於2012年以年僅22歲之
齡，參與在英國雅士谷舉行、高手雲集的「識價盃」，成為得分
最高的參賽騎師。

善用馬場及會所設備
馬會賽馬人才發展經理陳念慈表示，培訓傑出的賽馬運動員是

有一條方程式的，除了見習學員要具備賽馬運動天分，亦要有環
境和設施的配合，馬會多年來投放了大量資源，推動這方面的工
作。她解釋：「首先要挑選合適的人才，他們本身一定要有天
分，學習態度要良好，在接受訓練期間要很努力。此外，馬會有
完備的配套設施，包括訓練場地、全面的課程，以及優良的師
資。」
她續說，要控制逾千磅的馬匹，首要當然是技術，還有學員的
體能、對運動科學的應用，以及學員的賽馬知識亦很重要。因
此，馬會善用沙田馬場以及沙田馬會會所內的體育設施，去幫助
學員保持體能和狀態，希望透過完善的培訓制度，為學員提供合
適的培訓課程，令他們具備高於業界普遍要求的技術水平。

■馬會賽馬
人才發展經
理 陳 念 慈
（右）和馬
會見習騎師
學校畢業學
員 蔡 明 紹
（左）。

■馬會透過獨特非牟利經營模式，在提供世界級體育娛樂之餘，將公眾的博彩需求轉化為社會之
福，並透過其慈善信託基金，支援社會不同方面發展，涵蓋社會服務、教育培訓、醫藥衛生及康體
文化等範疇。

■勞工及
福利局局
長張建宗
出席第三
十五屆亞
洲賽馬會
議，讚許
馬會對社
會的重大
貢獻。

■香港的賽馬運動不單帶來龐大稅收，還培訓出不少賽馬運動精英。


